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歸化⾜球員　捷徑還是偷吃步
李哲君 文  

在各國的職業⾜球聯賽如⻄班牙甲級聯賽、英國超級聯賽中、中國⾜球協會超級
聯賽…等，我們常常可以⾒到不同膚⾊、不同國家的選⼿為同⼀個球隊效⼒，然
⽽這幾年來中華隊的陣容當中也漸漸出現許多外國⼈⾯孔。不過這樣的情形在早
在⼆⼗幾年前就出現在歐洲及南美洲國家，且在資訊愈來愈流通的時代下，這個
現象更頻繁的發⽣於全世界的國家隊當中。

隨著世界盃的到來，當我們幫⾃⼰的國家加油時，⾝披著國家隊隊服的球員們，
明顯跟⾃⼰來⾃不同個故鄉時，我們還能在他們進球甚⾄奪冠的時刻，發⾃內⼼
的歡呼嗎？

什麼是歸化球員？
法律上的歸化，是指非該國家公⺠的⼈，⾃願變成該國的公⺠或取得該國家的國
籍的⾏為。如何取得⼀個國家的國籍，每個國家的規定略有不同，但最基本的要
求便是⼀定要在該國家居住⼀定的時間，或是有⾎緣、地緣、配偶關係。台灣規
定需每年合計有183⽇以上合法居留之事實繼續5年以上，也常⾒透過與本地⼈結
婚放棄原國籍歸化台灣的例⼦，但只要通過「外國⾼專⼈才歸化」，對台灣有特
殊貢獻的外國⼈⼠，便不⽤放棄原國籍及可取得中華⺠國國籍，如：藝⼈吳鳳、
籃球員戴維斯便是比較有名的例⼦。

在⼆⼗⼀世紀以前，FIFA國際⾜總規定只要有該國公⺠的⾝分，就可以代表其國
家隊出賽，然⽽為因應卡達、多哥等國家利⽤⾦錢和其他福利交易誘惑外籍球員
歸化該國，國際⾜總在2008年針對歸化球員發布新的規定：球員欲參加新的比賽
代表隊，須⾄少滿⾜下列條件之⼀：出⽣在相關協會的領⼟上、親⽣⺟親或親⽣
⽗親出⽣在相關協會的領⼟上、祖⺟或祖⽗出⽣在相關協會的領⼟上、在18歲後
連續居住於相關協會的領⼟上⾄少五年。

歸化台灣⾜球員　球迷怎麼看
台灣最有名的歸化球員便是比利時與中國混⾎的陳昌源，他在2011年第⼀次代表
中華隊出賽，堅強的實⼒令⼈眼睛為之⼀亮，中華隊在他的帶領下也獲得了難得
的幾場勝利，這段期間也締造了前所未有的觀眾入場⼈數。「我也因此開始關⼼
台灣⾜球國家隊」海⼤⾜球隊隊員陳煒翔認為，歸化球員可以帶給台灣技術上的
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台灣⾜球國家隊」海⼤⾜球隊隊員陳煒翔認為，歸化球員可以帶給台灣技術上的
提升，對選⼿是非常好的磨練。交⼤⾜球隊隊員葉涵也認為歸化⾜球員的存在使
比賽更精彩，當中華隊不再只吃敗仗，也會讓⺠眾更加關⼼⾜球，「⼤家開始關
⼼⾜球、喜歡⾜球才是促進⾜球運動最重要的。」

徵召歸化球員為現今中華隊的⼀⼤政策之⼀，中華隊極⼒去尋找世界各地跟台灣
有⼀點關係的⾜球員，從⼟⽿其的朱恩樂、⻄班牙籍的殷亞吉，到年僅16歲的英
國⼩將沈⼦貴，這些從⼩在外國接受訓練的球員，實⼒皆⾜以空降擔任中華隊的
先發選⼿。「若可以因為那些外籍球員晉級，獲得更多更⾼層級的比賽經驗，其
他球員必定可以有更多學習機會。」⾼雄⼤學校隊選⼿黃⽇昱以⾃⾝於⼤專盃與
外籍⽣比賽的經驗作為類比，比賽對於球員是非常重要且有效的磨練，現階段以
歸化球員來提升台灣⾜球代表隊的⽔準，是⼀個很好的⽅法。

台灣、英國混⾎兒沈⼦貴⽬前效⼒於英超⽔晶宮U18青訓隊，因有華⼈⾎
統成為中華隊的⼀員。（圖片來源／李哲君攝）

現役中華隊球員李茂在先前的訪問也曾說：「來越多越好！這樣我們才會更進
步」，不論是職業或非職業的⾜球員，皆非常肯定歸化球員激起本⼟球員的競爭
意識的作⽤，能夠促使⾃⼰更積極於未來的訓練。

歸化球員　合法開外掛？
其實在世界盃中許多有名的球員，如巴⻄出⽣的名將Diego Costa，在⻄甲踢了6
年後取得⻄班牙籍，即使⼀直以來都代表巴⻄出征國際友誼賽，然⽽2014世界盃
卻還是選擇披上了⻄班牙的戰袍。⽽上屆世界盃冠軍德國隊功⾂之⼀Lukas
Podolski 雖在波蘭出⽣，也決定效忠德國隊。⽇本更是在1990年代因幾位優異的
巴⻄裔的歸化球員，拿下多次亞洲盃冠軍，並闖進世界盃。
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名將Diego Costa於2014世界盃代表⻄班牙出賽，卻也曾在同年巴⻄國際
友誼賽代表巴⻄。（圖片來源／Sportskeeda）

這些球員被非⾃⼰⼟⽣⼟⻑的國家相中，無疑都是因為擁有優異的能⼒，⽽球員
得到的便是雙重國籍、更好的居住環境、出賽和奪獎機會、優渥的薪資等等好
處。然⽽世界盃的之所以為全世界瘋狂，便是因為四年⼀次球星紛紛回家為⾃⼰
的國家爭光，全國⿑⼼向同⼀個⽬標邁進。利⽤歸化球員增加國家隊奪勝的機
率，難免讓⼈懷疑是否違反了國家隊的真諦，宛如職業聯賽的形式，降低了觀眾
與國家隊的歸屬感呢？

對此以上受訪者皆認為只要球員為歸化後的國家全⼼全意地全⼒以赴，⾝為觀眾
還是會很感動，並不會因為他們與⾃⼰來⾃不⼀樣的地⽅產⽣芥蒂。「⽽且也有
許多（球員）留下是因為喜歡上台灣這塊⼟地的，像是籃球戴維斯或是⾜球員朱
恩樂都是如此」若球員讓社會覺得他⼼屬台灣，那社會⼤眾⾃然會認同他，只要
歸化球員是真正對台灣這片⼟地有熱情，那他們就是我們的⼀份⼦。

黃⽇昱也提到其實會造成⼤眾對外來球員的懷疑，⼀⼤部分也是來⾃對⾜球不夠
熟適：「不認識⾃已的國家隊⾃然不會知道這些外國臉孔是誰，因⽽造成台灣代
表隊都是外國⼈的排斥感。」增進國⺠對⾜球和中華隊的認識，便能降低⺠眾對
歸化球源的誤解，更是⾜球發展很重要的⼀步。
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即使中華隊中有許多不同種族的球員，只要全⼼全意的付出就是台灣的⼀
份⼦。（圖片來源／李哲君攝）

歸化球員能夠促進球隊的競爭⼒，並且讓球賽更有可看性是無庸置疑的，但是⽇
本⾜球的成功絕非只是靠幾個優秀的外國選⼿，⽽是因為優良國際比賽成績帶動
了⽇本⾜球的風氣，並且在⻑期注重⾜球基層訓練、建設以及制訂嚴謹的制度之
下，⽇本⾜球運動得以持續性地獲得完善的發展，時⾄今⽇才能成為亞洲⾜球霸
主。

歸化球員的確提供了起步較晚的亞洲國家⼀個發展的捷徑，海外球員的加入對台
灣⾜球也許是正向的開始，但在台灣⾜球越來越好的同時，如何真正提升本⼟的
⾜球實⼒，並能使⾜球在台灣不再只是四年⼀次看帥哥的活動，才是台灣需要鄭
重思考的課題。

      

 記者 李哲君

編輯 嚴銘浩 
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安聯⼩⼩世界盃　新⽵區預賽

「⾜」夢踏實　中華隊李茂

台灣⾜球的興衰
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